
«Нам есть на кого опереться»

— эти слова главы Минприроды России Сергея Донского вдохновляют юных
геологов

  

  

По возвращении из Казани после участия во Всероссийской открытой полевой
олимпиаде юных геологов мы попросили поделиться впечатлениями бывшего юного
геолога, а ныне одного из наставников красноярской

  

команды и студента Сибирского федерального университета Бориса ЛОБАСТОВА.

      

— Казань, как известно, принимала у себя Универсиаду. Это как-то ощущалось?

  

— Девятая по счету Всероссийская открытая полевая олимпиада юных геологов прошла
в этом году в столице Татарстана, что, конечно же, было очень здорово, ведь буквально
за пару недель до нашего приезда здесь проходила Универсиада. Нас принял
удивительно красивый, яркий, живой город, впечатляющий своей давней историей и
сочетанием двух очень разных культур, что теснейше переплелись здесь.

  

Есть шанс отыграться
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— Кто входил в состав красноярской команды?

  

— Наш край представляли ученики красноярской гимназии № 13 Евгений Карнаухов,
Тихон Ермаков, Софья Черепанова, лицея № 2 Руслан Ахмаров, Роман Константинов,
Глеб Клещев, ученик школы-интерната № 1 им. В. П. Синякова Михаил Хитров и ученица
гимназии № 91 Железногорска Любовь Лалетина.

  

— Где и как разместились команды? Сборные каких регионов приняли участие в
олимпиаде? Сколько всего было команд-участниц?

  

— Жили и состязались мы на территории двух лагерей («Солнечный» и «Заречье»), что
находятся в поселке Залесном, всего в нескольких минутах езды от города, но в
красивом лесочке, среди березовых рощ и дубрав. В этом году в олимпиаде приняли
участие 34 команды со всей нашей необъятной Родины — от Владивостока до
Калининграда и шесть зарубежных команд (Украина, Казахстан, Узбекистан,
Таджикистан).

  

— Кто из руководства приветствовал юных геологов на открытии олимпиады?

  

— Чтобы поздравить участников олимпиады, прибыли не только заместитель министра
природных ресурсов и экологии — руководитель Федерального агентства по
недропользованию Валерий Пак, президент РосГео Виктор Орлов, руководители
республиканских ведомств, но и сам президент Татарстана Рустам Миннихавов. Кстати,
глава республики, как волшебник, прилетел на вертолете. После открытия он посетил
выставку достижений юных геологов, которая поразила его до глубины души. Эта
выставка стала одним из самых сложных и красивых конкурсов, в котором наша команда
(ее защищали Тихон Ермаков и Софья Черепанова) заняла второе место.

  

— Расскажите подробнее, по каким испытаниям кто и как себя проявил?

  

— Традиционно соревнования проходили по геологическому маршруту, геологическому
разрезу, минералогии и петрографии, палеонтологии, радиометрии, гидрологии,
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шлиховому опробованию, установке полевого лагеря, основам техники безопасности и
медицине, защите геологического отчета и памятника природы.

  

Наши ребята хорошо выступили по всем видам соревнований, заняв немало призовых
мест. Тихон Ермаков был вторым при защите памятника природы и четвертым по
палеонтологии, Глеб Клещев и Руслан Ахмаров принесли команде пятое место по
радиометрии, шестое место при защите геологического отчета, а седьмое место по
минералогии и петрографии принесла Любовь Лалетина. Шестое место наша команда
заняла в установке полевого лагеря и восьмое — в соревнованиях по основам техники
безопасности. Наша маршрутная тройка (Тихон Ермаков, Евгений Карнаухов и Софья
Черепанова) вышли на девятое место в геологическом маршруте.

  

Старались, конечно, все ребята, кто-то занял места выше, кто-то — ниже, но у
большинства еще будет шанс отыграться на следующей олимпиаде. Тихон Ермаков,
который заявил о себе еще на прошлой олимпиаде, возможно, станет победителем в
личном зачете, сейчас же он занял 15-е место из почти 400 участников.

  

Для многих это была премьера

  

— Чем запомнилась олимпиада помимо соревнований?

  

— Конечно, за эти дни ребята успели не только поучаствовать в соревнованиях, но и
подружиться, обменяться опытом. Организаторы разнообразили досуг дискотеками,
вечерами самодеятельности, спортивными мероприятиями. Более того, было
подготовлено множество интересных экскурсий, познакомивших участников со
спортивными объектами Универсиады, богатым культурным наследием, а также
образовательными учреждениями. Во время этих экскурсий мы посетили музей
естественной истории Татарстана, геологический музей им. А. А. Штукенберга,
коллекции и экспозиции которых произвели на нас большое впечатление. Понравилось
ребятам и в казанском Кремле, где гармоничное сочетание культур, религий, времен
чувствовалось особенно.

  

Торжественным было и закрытие олимпиады. На него приехал министр природных
ресурсов и экологии Российской Федерации Сергей Донской, который участвовал в
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награждении победителей и сказал немало хороших напутственных слов участникам
олимпиады. «Уже сегодня очевидно, что нам есть на кого опереться, — подчеркнул
министр, — вы будете замещать нас в будущем!»

  

— Как вы считаете, есть ли шанс занять места выше? Что для этого нужно?

  

— С каждым годом растет уровень участников олимпиады, растет конкуренция. Однако
в этом году команда выдержала испытание и показала себя очень достойно, заняв
восьмое место в командном зачете, хотя больше половины ребят участвовали в
олимпиаде такого уровня первый раз. Теперь они набрались опыта и на следующей
олимпиаде (юбилейная, десятая, пройдет в Тюмени) будут готовы оставить многих и
многих соперников позади.

  

Куда без спонсоров?

  

— Организация столь масштабного мероприятия претерпела ли какие-то изменения?

  

— Соревнования проходят все строже, одни виды состязаний планируется со временем
заменить другими, например, радиометрию — магнитометрией. А коллекции по
минералогии и петрографии централизованы, к следующей олимпиаде будут собраны
коллекции по палеонтологии, что, несомненно, облегчает работу судей.

  

— Борис, вы бывший юный геолог, а сейчас довелось испытать себя в роли наставника.
Для вас это опыт?

  

— Странно было быть здесь уже в другой роли — в качестве руководителя. Но это
большой опыт для меня. Хотя я и был послан в помощь Михаилу Львовичу Махлаеву,
нашему первому руководителю, на котором лежал намного больший груз, мне довелось
прочувствовать, как олимпиада организована изнутри, что поможет мне в будущем.
Надеюсь, что со своей стороны, как участник уже трех олимпиад, я мог бы подсказать
что-то.

 4 / 5



«Нам есть на кого опереться»

  

— И несколько слов в заключение.

  

— Хочется выразить благодарность спонсору ЗАО «ПОЛЮС» в лице его директора
Алексея Текслера, а также всем, кто готовил ребят к олимпиаде: доцентам Сибирского
федерального университета Ольге Перфиловой, Ольге Сосновской, врачу медпункта
ОАО «Красноярскгеолсъемка» Людмиле Глуховой, директору Музея геологии
Центральной Сибири Юрию Задисенскому, а также Татьяне Юрьевой, Елене Паневой и
многим другим. Без их помощи не было бы такой хорошей команды.

  

Надеюсь, что для работы с юными геологами у нас появятся помещения, где можно
будет организовать настоящую школу юного геолога и вести занятия круглый год, после
этого можно будет рассчитывать на большие успехи, каких добиваются команды Томска,
Перми, школьного факультета МГУ. Такая школа позволит занимать самые высокие
места и на многих других конференциях и форумах, где ребята смогут выступать со
своими работами и геологическими исследованиями, столь актуальными в современном
мире.

  

Лариса ИГНАТЬЕВА,

  

старший научный сотрудник Музея геологии

  

Центральной Сибири
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